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富阳素有“土纸之乡”的美誉，在我国造纸史上占有重要

地位。前些日子，富阳组织了辖区内主要的10家竹纸企业和

2家毛笔企业赴北京参加第39届全国文房四宝艺术博览会，

其中蔡氏文化创意有限公司就是其中之一。

“蔡氏元书纸”在网上卖火了
——访“蔡氏纸坊”当家人蔡项菲

没入住交不交物业费？物业服务差交不

交物业费？物业能不能签收业主网购快

递？⋯⋯物业与业主之间的各式“战争”每天

都在上演，轻则撕破脸争吵加“曝光”，重则一

纸诉状告至法院。

近日，笔者来到富阳区社会矛盾调解中

心的物业纠纷调解工作室，走访到曾做了 30

多年法官，今年已 66 岁的“富阳区人民调解

员”蒋振法。

物业纠纷中存在两大难题

据蒋振法介绍，2013 年 8 月份，富阳区

社会矛盾调解中心正式挂牌了“物业纠纷调

解工作室”。 据了解，2016 年，物业纠纷调

解工作室收到 739 件物业纠纷案子，双方同

意调解，没有上法院就调解成功的有243件。

蒋振法的工作就是先了解物业公司起诉

业主不缴费的具体情况，然后结合法律法规

以书面的形式发给业主《富阳区人民调解委

员会调解征求意见函》。在意见函里，蒋振法

通过多年从事法官的经验会告诉业主，在相

关物业纠纷案中法院会怎么判决，如果业主

愿意调解，就可以联系物业纠纷调解工作室，

和物业公司面对面在工作室进行调解。

蒋振法说，调解中最容易出现的问题有

两点。第一就是在调解过程中，往往会牺牲

物业公司的一些利益。“调解成功后，一般是

物业公司做出一点让步，打点折收取拖欠的

物业费。其实这是很难的，因为物业公司也

要考虑自身的生存以及今后在小区物业管理

上的公平性。打折收取了拖欠的物业费后，

其他自动缴纳物业费的业主知道就会心里感

到有落差。”

“第二点，就是在调解过程中，也会碰到

喜欢占便宜的业主，觉得不交物业费，等着物

业公司起诉，然后调解后就会在原来要缴纳

的物业费上打点折。”蒋振法告诉笔者，调解

成功率比较高的是那类已经撤出原被告业主

小区的物业公司。“在这个问题上，物业公司

确实吃亏的，因为物业公司已经撤出小区，所

以能收回一些物业费就收回一些，也就会做

出退让。相反，继续在管理小区的物业公司

就很难退让。”

减少物业纠纷，业委会很重要

据了解，城区大多数业主买房时就已经

拿到房产公司和物业公司签订的前期物业合

同，并放在房屋买卖里面。蒋振法说：“因为存

在这样一种前期惯性的合同，所以也导致后期

履行合同的信任度和自觉性相对较差。而解

决物业纠纷的办法，最好的解决办法就是小区

有负责任的业主委员会（简称业委会）。”

物业公司和业主一旦出现问题，由业主

委员会出面和物业公司进行沟通。同时监督

维护业主的合法权利，调解业主和物业公司

之间的矛盾。蒋振法认为这是一件迫在眉睫

的事。

“目前，富阳城区的很多小区没有业主委

员会，这也滋生了物业公司、业主之间物业纠

纷案件的频发。而业主委员会的成员几乎都

是公益性质，没有工资的。所以好的业主委

员会就很难成立。”作一名资深的调解员，蒋

振法呼吁相关部门在业委会的组建上，可以

增加一些有效的政策。

调解员蒋振法认为，对于缴纳物业费这

件事，无论从人情还是法律上来说，业主都没

有任何理由不缴纳物业费，更不应该用不缴纳

物业费作为对物业公司的对抗，一事归一事。

最后，蒋振法说：“说到底还是一个沟通

的问题，负责任的物业公司就会和业主关系

搞好一些，催讨物业费勤快一些，收缴率就高

一些，纠纷也少很多。拖欠久的物业纠纷案

到了真要上法院的时候，拖欠的物业费加上

滞纳金，就是一大笔钱，这样就更加不容易处

理。同时这种‘懒政’也助长了其他业主不缴

纳物业费的心理。” 钱旭群

社区物业纠纷案，看看“人民调解员”怎么说

钱旭群

两代人做一张纸
尽心尽力

走进位于城区康达南路的“蔡氏纸坊”实

体店，只见面前堆满了小山一样待发货的快

递邮包。“我们是2009年在淘宝开了‘蔡氏纸

坊’网店，目前已经是一家双皇冠的店铺。”

“蔡氏纸坊”店主蔡项菲说。

蔡项菲是浙江省非物质文化传承人‘竹

纸制作技艺’蔡玉华的女儿。蔡玉华是灵桥

镇礼源蔡家坞人。灵桥镇的竹纸制造历史悠

久，也是富阳区出名的“纸乡”。

“上世纪80年代，改革开放后，父亲就和

村里其他几家一起合用一个纸槽做纸。那时

候，大家都互帮互助，轮到自己家可以用纸槽

时，其他几户就会一起帮忙做，其他几户用纸

槽时，父亲就会帮着他们一起做。”蔡项菲回

忆起童年颇有感慨。

1985 年后，蔡玉华有了自己的纸槽，并

做起了销售礼源纸的经理人。2006 年，蔡

家坞村来了一位文化公司的老总，找到蔡

玉华，想要买一些高档的元书纸用来做古

籍印刷。蔡玉华先后试验了几次，终于恢

复了古法元书纸，客户看到爸爸做出的古

法元书纸后很满意。“这笔订单一做就是三

年。”蔡项菲说。

三年订单结束后，蔡玉华觉得古法元

书纸这门老一辈传下来的手艺不能轻易

放 弃 ，就 开 始 自 己 找 销 售 的 路 子 。 这 时

候，淘宝电商已经开始悄然兴起，“70 后”

的女儿蔡项菲就和父亲商量用电商销售

古法元书纸。

2009 年 ，“ 蔡 氏 纸 坊 ”正 式 在 淘 宝 注

册开店。“那时候，元书纸的网店很少，店

刚刚开起来时，浏览量很高，下单的却很

少。不过我们都没有放弃，也迎合时下的

电商销售模式做了一系列的推广和促销

活动。后来，有了微信，就开了微店也卖

元书纸。”蔡项菲介绍，经过 8 年兢兢业业

的经营，目前通过线上销售，蔡家的元书

纸一个月销售量在十万元左右，而线下则

是以批发为主。

从小看着父亲做纸的蔡项菲，很希望

做元书纸的同行都能延续老一辈做纸人的

精神，互帮互助，让富阳的元书纸走出更大

的市场。

“蔡氏纸坊”当家人
传授独门“生意经”

目前，富阳还有好多家元书纸的电商

店。在经营上“蔡氏纸坊”有自己独到的经

验。当笔者问做了8年电商销售元书纸的蔡

项菲有什么可以分享的“生意经”时，她也不避

讳，娓娓而谈，分享了她多年经营元书纸电商

店的几点经验和建议。

做口碑，长期坚持。她说，开淘宝初期，

没什么流量，只能想办法做口碑，靠着客户之

间口口相传，把店铺做到了双皇冠。

元书纸需要丰富产品，不能靠单一的

卖 纸 。 蔡 项 菲 觉 得 ，元 书 纸 需 要 丰 富 产

品，不能靠单一的卖纸。这几年“蔡氏纸

坊”的重点工作是开发加工产品，提高元

书 纸 的 文 化 内 涵 。“ 比 如 元 书 纸 信 笺 ，我

们就开发了 10 多个品种，在淘宝成为销

量最好的产品。”

要提升质量，以质取胜。她说：“参加北

京四宝会，有客户问我一款纸的价格，我说

600，客户回了句，‘元书纸卖这么高价格，有

勇气！’这句话非常刺激我。目前市场上一提

到‘元书纸’就觉得是中低档练习纸，要扭转

这个局面。元书纸生产要从以量取胜转到以

质取胜，要体现纯手工制作的价值，而不是和

机制纸竞争。”

“在宋代就被作为‘御用文书纸’，在

高桥四洲有御用纸的生产地，相当于官窑

的地位。但是这个行业每年都在走下坡

路，从业人员越来越少，会做的人年纪越

来越大，年轻人又不肯学。所以我呼吁更

多的人来关注元书纸，保护这个有上千年

历史、现在还有生命力的文化遗产，作为

富阳的文化金名片传承下去。”这位非遗

传承人的女儿情真意切地说。

正 在 手 工 做

纸的蔡玉华

蔡 项 菲 在 填

写快递

蔡 项 菲 在 填

写快递


